

DIÓCESIS DE CORIA-CÁCERES
Plan pastoral 2025-2026

CATEQUESIS PARA JÓVENES
-COMO BROTES DE OLIVO-

1.- INTRODUCCIÓN.

Nuestra reciente historia de pastoral diocesana, con nuestro obispo don Jesús Pulido, tiene un recorrido breve, pero preciso.

-En el curso 2023-24 se subrayó la necesidad de trabajar “con **creatividad**, esperanza y salida misionera” incluso en los pueblos más pequeños.

- En el curso 2024-25, con lema “**Peregrinos de esperanza**”, se remarcó que el contexto diocesano: despoblación, escasez de vocaciones, pluralismo, nos exige una **conversión pastoral radical** para garantizar que el Evangelio llegue a todos los rincones.

-Para este curso de 2025-26, nos centraremos en potenciar las **claves sinodales** que se manifiestan en: Caminar juntos. Corresponsabilidad. Escuchar. Participar y evangelizar en salida.

Toda la diócesis, en todas sus organizaciones y edades de infancia, juventud, adultos... estamos llamados a implicarnos en potenciar esas claves, de tal manera que sigamos avanzando en el desarrollo de las capacidades y competencias que dinamicen y renueven los modos y formas de vivir la fe en el contexto actual con sus luces y sus sombras, como siempre ha sido.

Entre alguna de las sombras actuales se puede destacar aquella que, en el libro de los Hechos de los Apóstoles 17,21, se dice de los atenienses que “no se ocupaban en otra cosa que en decir o en oír la última novedad”. Dicen los sociólogos que entre la juventud actual hay una tendencia creciente al uso indiscriminado de las pantallas de los medios de comunicación, redes sociales... para conocer las últimas curiosidades de charlatanería engañosa, de contenidos vacíos y superficiales del momento que, sin aplicar criterios selectivos, conducen a consecuencias que minan la personalidad.

La fe en Jesús vivida personal y comunitariamente nos libera de dejarnos arrastrar por una vida superflua, esclavizada por las modas. El encuentro con Jesús nos abre a comunicarnos con otras personas, nos libera del egoísmo y nos empuja a forjar un mundo con valores sociales y principios profundos de justicia y paz, aunque sea a contracorriente.

Como personas en edad joven, nos corresponde sembrar y trabajar en el entorno juvenil, siendo testigos de una iglesia que brinda a la juventud un proyecto de vida que desarrolla la variedad de dimensiones que configuran la esencia más valiosa del ser humano, forjando el carácter con una personalidad capaz de construir un mundo mejor con un futuro esperanzador. De esa manera, como jóvenes actuales, podemos ser referentes de dignidad humana

y de trascendencia acompañadas con las señales de la fe en Jesús y de su evangelio, con el estilo de vuestras cualidades personales, grupales y de la vivencia intensa de la fe cristiana

Os proponemos esta sencilla catequesis, como taller de ayuda para que aportéis a la pastoral diocesana lo mejor de vuestra edad.

2.- OBJETIVO GENERAL

-FOMENTAR EL CONTENIDO TEOLÓGICO Y PASTORAL DE LA FE COMO VIVENCIA EN UNIÓN A JESUCRISTO.

Este objetivo general está en continuidad explícita con el camino iniciado por el XIV Sínodo Diocesano y su aplicación concreta a través del Plan Pastoral Diocesano 2024-2029, de modo que este nuevo curso 25-26 es una etapa más dentro del mismo proceso de nuestros últimos años.

El contenido principal del objetivo destaca que la fe cristiana es ante todo un encuentro personal con Jesucristo resucitado, porque **ÉL ESTÁ VIVO**. Es difícil percibir esta realidad, pero hay términos y frases que en la reflexión teológica tratan de ayudarnos a entender las bases esenciales de la fe cristiana: el pasaje de los discípulos de Emaús (Lucas 24,13-35) es muy elocuente pues todo el texto está lleno de simbología para reconocer a Jesús que camina con ellos, incluso en la adversidad cuando están desanimados.

Con otras palabras podemos afirmar que viviendo la fe cristiana estamos **Injertados en Cristo** por el **bautismo**; alimentados en la mesa de la **Palabra** y de la **Eucaristía caminamos** unidos. Estamos **movidos** por la fuerza del **Espíritu Santo** que nos empuja, como **Iglesia sinodal**, para que crezca el **Reino de Dios** en nuestro mundo y, concretamente, en nuestro contexto de la diócesis de Coria-Cáceres.

Es urgente promover una **conversión personal y comunitaria** que nos conduzca a comprender y vivir lo esencial de nuestra fe cristiana tanto en la mente como en el corazón. Dios Padre quiere que tengamos vida y una vida abundante.

La persona de Jesús y su evangelio no son un resto arqueológico del pasado sino que, por la fuerza del Espíritu Santo, es siempre actual y nos capacita para llevar las acciones salvadoras de Jesucristo, Estamos unidos a Cristo porque él nos ha hecho miembros de su cuerpo resucitado que sigue dando vida al mundo y a nuestra historia actual con sus alegrías y esperanzas, con tantas personas que esperan ser liberadas del sufrimiento expresando con nuestros gestos de amor, el amor que recibimos personalmente de Dios para cada ser y que tiene a toda la humanidad.

Es urgente descubrir nuestra **VOCACIÓN** de cristianos en sus diferentes modalidades, para demostrar a otros jóvenes la alegría de creer hoy, por eso es indispensable renovar nuestro encuentro individual y comunitario con la persona de Jesús.

3.- LEMA

-“COMO BROTES DE OLIVO EN TORNO A TU MESA”

Este lema está tomado del salmo 127. En él se expresa de manera simbólica, el sentido de familia reunida en torno a la mesa. Refleja elementos de comunidad, unión, compartir, hablar y escuchar, vida de familia que brota y crece lentamente y progresivamente entre los varios miembros de la familia con su diversidad, apoyo, generosidad... nos reunimos en la comunidad celebrando la Eucaristía que nos acoge en la familia de los Hijos de Dios, con el amor que nos manifiesta Jesucristo.

Los brotes de olivo somos cada uno de los bautizados. Somos brotes de las ramas, unidas al tronco que les da vida. Jesucristo es el Olivo, el tronco que contiene las raíces y los brotes; Jesucristo es el cuerpo que da vida a los miembros. Nuestra VOCACIÓN cristiana es la de estar unidos al cuerpo de Cristo para dar los frutos que construyen su Reino de paz, tan necesaria en el momento actual, y en sintonía con los llamamientos del Papa León XIV a favor de la reconciliación y el fin de los conflictos armados.

4.- MATERIALES PARA LA REUNIÓN DE GRUPOS DE JÓVENES

1.- VER

1.1.- Hablad y tomad nota de los cambios principales y rápidos que vemos a nuestro alrededor en la sociedad actual.

1.2.- Detectad qué consecuencias tienen esos cambios en las diferentes corrientes de jóvenes ante el interés por la iglesia, por la fe, los valores del evangelio, el estilo de vida cristiana, etc.

1.3.- Haced una lista donde se vean las principales **dificultades** que encuentra la juventud actual para vivir la fe cristiana.

1.4.- Anotad algunos signos positivos que veis en las generaciones de cristianos de hoy, tanto a vuestro alrededor más cercano como a escala mundial.

1.5.- Es urgente superar el concepto de la fe como algo reducido al ámbito privado, sino que debe vivirse en el mundo real, en el espacio público donde convivimos personas con diferentes ideologías y creencias. **¿Qué vemos que estamos haciendo como comunidad** (celebraciones, catequesis, encuentros, asociaciones...) para proponer la fe a los indiferentes, a los reacios, a los que se ponen en contra...?

2.- JUZGAR (Se trata de adquirir criterios para profundizar)

2.1.- OBSERVAD el cartel anunciador, el lema, las metáforas que sugiere el símbolo del olivo... y escribid un párrafo destacando las ideas principales que se refieren a la vivencia de la fe cristiana en el contexto de juventud.

2.2.- UNIDOS EN ÉL, JESUCRISTO, EN ÉL SOMOS UNO. Destacad algunas frases siguiendo el texto de la introducción y del salmo 127.

2.3.- **Buscad en la biblia la** simbología del olivo, la alegoría de la vid y los sarmientos, la unión del cuerpo y sus miembros.

2.4.- Jesús busca el encuentro con gentes muy diversas y con diferentes actitudes respetando siempre la libertad: Llama a Mateo y le sigue al instante; sin embargo el joven rico rechaza seguir a Jesús.

Escribid frases de Jesús que expresan la importancia de estar unidos a él.

Leed y comentad el pasaje de los discípulos de Emaús (Lucas 24, 13-35)

2.5 .- Profundizad un poco en los símbolos del Bautismo y de la Eucaristía. Intentad relacionarlos con los contenidos teológicos.

2.6.- Haced una lista con palabras que expresan las raíces principales de la fe cristiana. Haced otra lista con las cualidades o competencias que necesita la juventud para expresar la fe cristiana en los tiempos actuales.

3.- ACTUAR

3.1 **LÍNEAS FUERZA:** Este próximo curso, tenemos las claves sinodales: caminar juntos, corresponsabilidad, escuchar, participar y evangelizar en salida. Vocación. Peregrinos de esperanza. Constructores de paz. Conversión personal.

3.2.-Leed los objetivos específicos del plan pastoral diocesano con sus respectivas acciones.

-Elaborad un programa de acciones concretas eligiendo aquellas que están más a vuestro alcance por ser más apropiadas al ámbito de juventud.

3.3.-Haced un calendario. Distribuid tareas, organizar sesiones de puesta en común, reuniones de apoyo, revisiones etc.

4.- CELEBRAR

4.1.- ORGANIZAD UNA JORNADA DE REFLEXIÓN Y ORACIÓN en torno a este proyecto. Que tenga un tiempo de encuentro lúdico donde se puedan expresar las ideas que habéis trabajado.

Utilizad los recursos relacionados con la simbología que hemos reflexionado:

-Confeccionad carteles para alentar a otros jóvenes a recorrer este camino.

-Haced una plantación de olivos, explicando el sentido catequético y pastoral.

4.3.- CANCIÓN DE JUVENTUD. Escuchad y trabajad la canción para jóvenes, del disco Senda de LUZ, "Siguiendo la senda de luz". (Ver texto de la canción y guión para trabajarla)

4.4 -TIEMPO DE ORACIÓN con canciones, textos, escenas, etc. Terminad con una manifestación lúdica por la paz y una fiesta, aperitivo, merienda... compartiendo algún producto, bocadillos, etc.

11.- PARROQUIA COMPETENTE EN TRANSMITIR LA FE A LA JUVENTUD

Canción

SIGUIENDO LA SENDA DE LUZ

(Competencia: Transmitir la fe a la juventud)

Letra y música: Tino Escribano

ESTRIBILLO

**¡HEY, TÚ! SI QUIERES CAMINAR CON JESÚS
VEN CON NOSOTROS, TE LLENARÁS DE SU LUZ.
¡HEY, TÚ! SI QUIERES CAMINAR CON JESÚS
BUSCA SUS HUELLAS SIGUIENDO LA SENDA DE LUZ**

1 -Cuando busques en el "GUGUEL" una nueva sensación, conéctate a mi "nube" y la encontrarás mejor.

-Cuando solo ves la vida en la pantalla digital, yo te invito a que navegues por mi nueva red-social.

-Si de "TUITER" y de "TUENTI" has perdido la ilusión; si el "DROP-BOX" lo tienes lleno: ¡bájate mi aplicación!

-Si te matas por la moda de tu último "smart-fon" yo te doy otros sistemas, tu "GUASAP" será mejor.

-Cuando leas el mensaje que en el "FEISBUK" te dejé, me tendrás siempre a tu lado: Yo soy Jesús de Nazaret.

(ESTRIBILLO) HEY, TÚ, SI QUIERES...

2 -El mensaje aquel, decía: que uno vale más que diez y si quieres ganar siempre, servidor te habrás de hacer.

-No tendrás nunca enemigos, y al que te odia lo amarás, cuidarás al marginado y el poder no ejercerás.

-Si tu hermano es un incordio, el perdón le has de ofrecer; y si un día te desmadras: "RESETÉATE" otra vez.

-Lucharás por la justicia, por la paz y por el bien, aunque muchas, muchas veces, sufrirás un gran revés.

-Cuando tengas esto claro nada ya podrás temer; me tendrás siempre a tu lado: yo soy Jesús de Nazaret.

Final:

HEY, TÚ,
SI QUIERES CAMINAR
CON JESÚS
BUSCA SUS HUELLAS
SIGUIENDO
LA SENDA DE LUZ.

-TE LLENARÁS DE SU LUZ.
-TE ENCONTRARÁS
CON JESÚS
SIGUIENDO
LA SENDA DE LUZ..

ORACIÓN

LLÉNAME DE TU LUZ

Padre-Dios, **te alabamos** por todos los jóvenes, chicos y chicas de esta sociedad.

Te damos gracias por la vitalidad y la salud y por los que forman parte de una humanidad que busca llenarse de una nueva luz interior trabajando por un futuro mejor.

Queremos unirnos a esa juventud

y seguir caminando contigo

para contarle al mundo que tu amor y tu vida nos ha convencido, pues estamos hartos de tantas palabras huecas.

Queremos "mojarnos" para sembrar gestos de vida.

Te pedimos que nos hagas sentir el atractivo de tu corazón

y que nos llenes de tu luz

para lanzarnos a construir la humanidad nueva, como tú la quieres. AMÉN

CONTENIDOS CATEQUÉTICOS DE LA CANCIÓN

(Siguiendo la Senda de luz)

TRANSMITIR LA FE A LOS JÓVENES.

A) **-Lee el texto de la canción.** Haz un breve esquema de cómo está estructurado el contenido en las situaciones que se detectan. Intenta entender el mensaje y anota tus opiniones.

B) **-Amplía tu formación leyendo estos párrafos de la Exhortación apostólica “Evangelii Gaudium” (La alegría del Evangelio) del Papa Francisco.** Anota tus reflexiones personales. El joven de hoy es un buscador nato. Es un navegante de los mares digitales donde encuentra todo lo que le ofrecen las redes sociales. Entre ellas también puede encontrar la red de Jesús y... **me tendrás siempre a tu lado: yo soy Jesús de Nazaret.. Jesucristo te ama, dio su vida para salvarte, y ahora está vivo a tu lado cada día para iluminarte, para fortalecerte, para liberarte... es el anuncio primero, el anuncio principal, ese que siempre hay que volver a escuchar de diversas maneras y al que hay que volver (E.G. 164)**

PARA TRABAJAR LA CANCIÓN EN GRUPOS.

1.- VER.-

Se construye la comunidad cristiana en una parroquia, grupo o institución cuando se preocupa de transmitir la fe a los niños y a los jóvenes adaptando el mensaje a las nuevas realidades donde ellos viven.

-TAREA ¿Qué señales ves en tu realidad que demuestran ya que estamos avanzando (o no), tanto en la comunidad como personalmente, en la tarea de renovación de métodos, lenguajes, experiencias... para que los niños y jóvenes se sientan atraídos por conocer la fe en Jesús?

2.- JUZGAR.- CRITERIOS PARA OPINAR.

Todo ha cambiado velozmente; nuestros espacios y personas se están haciendo viejos. Necesitamos nuevos impulsos y apoyar las nuevas iniciativas que van surgiendo. Las familias siguen siendo los ambientes privilegiados donde la persona crece y echa raíces, pero quizá tengan una fe muy débil y poco adaptada a los tiempos. Hay que ofrecer al niño y al joven la transparencia del evangelio con la autenticidad de Jesús que cambia la lógica humana en favor de la lógica de Dios.

-TAREA: escribe cinco palabras que expresan los elementos imprescindibles que debe tener la propuesta de la fe a niños y jóvenes válida para los tiempos actuales.

(Te puede ayudar el texto y las reflexiones de grupo escritas anteriormente)

3.- ACTUAR.-

*La llamada a la actualización de la fe para la nueva etapa evangelizadora está muy clara: -Renovaremos las parroquias, los grupos y comunidades si logramos presentar el evangelio y la persona de Jesús en sus **elementos esenciales.***

-TAREA: -Las aportaciones del SÍNODO se han incluido en el proyecto pastoral y hay que ponerlas en práctica. Consulta el proyecto diocesano, el programa concreto y selecciona 5 acciones que ya podéis poner en marcha para avanzar en esta competencia con iniciativas renovadoras para transmitir la fe a los más jóvenes.

4.- CELEBRAR. LA AUDICIÓN-ESCUCHA.

La canción “**siguiendo la senda de luz**” está dirigida a los más jóvenes y por eso lleva un ritmo de rock porque expresa el dinamismo de muchos jóvenes. Pretende crear un ambiente alegre y distendido, pero que anime al joven a ponerse en camino para seguir a Jesús. Por eso se insiste en la invitación, tantas veces repetida -si quieres caminar-, como invitación directa al joven para que tome una decisión.

La primera estrofa intenta despertar curiosidad para que, casi sin esfuerzo, se fije en los nombres de las redes sociales por las que navega como en un laberinto de infinidad de mensajes; la música desconcertante pretende reforzar cierta idea de confusión. Sin embargo, también por las redes sociales circula el mensaje de Jesús.

Por eso, en la segunda estrofa el acompañamiento musical crea un espacio que invita a la reflexión y a la acción con audacia para acoger el estilo de vida de Jesús que invita al joven a ir contracorriente, con imaginación y riesgo para conectar el evangelio de Jesús con los grandes ideales de la humanidad.

Deja que el **mensaje de Jesús te interpele** con esas frases contundentes y a contracorriente. Todas ellas las puedes encontrar en los Evangelios. Aprovecha para leer uno de ellos. El ritmo de rock continúa porque el rock es también denuncia, protesta, reivindicación y empuje para caminar a contracorriente.

El final expresa la alegría de saber que otras personas se van uniendo al proyecto de Jesús cantando a coro y con el énfasis que se pone al final de un gran concierto que invita a unirte a la comunidad gritando a viva voz: ¡Hey, tú! **Si quieres caminar con Jesús busca sus huellas siguiendo la senda de luz.**

LA EXPRESIÓN DE LA FE.

Tras un minuto de silencio **interiorizando** lo que has escuchado, comparte tus ideas, sentimientos, alegrías, conclusiones... expresándolas en un contexto de oración manifestando tu agrado, tus sensaciones, las razones de tener alegría por la fe que te han transmitido.

Expresa tu agradecimiento, tus miedos ante aquello que te agarrota y no te hace decidir con energía la vocación que sientes.

Expresa tus peticiones de ayuda ante tus estados de ánimo e inseguridades, recuerda tus experiencias de alegría y apoya con testimonios de personas que viven esa vocación hasta el extremo y de manera heroica, llenos de felicidad por tener la fe cristiana.

ORACIÓN COMUNITARIA *(Terminad leyendo en grupo, la oración que está junto a la canción)*